

DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Una interview con Belmás

Ayer estuvo en Salamanca más horas el arquitecto don Mariano Belmás, autor del proyecto de alcantarillado, que ahora se trata de reformar para llevarlo a la práctica, cuando nuestro Ayuntamiento tenga dinero.

Nuestro huésped visitó las afueras de la población más particularmente, porque desea que los dos colectores que recojan las aguas del alcantarillado, se reúnan en una tubería que transporte todo a un lugar, que puede ser hacia la Chopera en donde esas aguas sean depuradas, para transportarlas ya estériles, o sin gérmenes maléficis a campos de irrigación del otro lado del río; fertilizando aquellos parajes.

Creo el Sr. Belmás que dentro de dos meses, tendrá concluido el estudio que realiza de adaptación a la Salamanca de hoy, de su Proyecto de hace trece años, y en consonancia con los últimos progresos de la ciencia en estas materias. Las cañerías de cemento armado podrán hacerse aquí, resultando una economía grandísima. Los pequeños depósitos de agua, (en número cercano a 300,) que situados en diversos puntos de la ciudad, han de inundar las cañerías cada 24 horas, limpiando toda la red, se harán con muy poco gasto de agua, y en suma el presupuesto antiguo sufrirá una disminución considerable.

Tales son las principales noticias que pudimos obtener del Sr. Belmás sobre tan capital asunto, sobre el que, con nuevos datos hemos de volver pronto.

Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL

Mañana día 16, se practicará en esta Audiencia Provincial la diligencia a que se refiere el artículo 43 de la vigente Ley del Jurado.

Nos referimos al alarde general que en dicho día se hará de las causas criminales de cada partido judicial que se hallen en estado de someterse al Jurado para verse en juicio oral en el próximo trimestre.

Según la Ley de referencia (artículo 41) la Sala o sea el Tribunal de Derecho es quien determina si la causa es de la competencia del Tribunal del Jurado o del de Derecho, y esto en vista de la calificación que los hechos hayan merecido a las partes acusadoras, y habiendo divergencia entre ellas, conforme a la calificación más grave que se haya hecho. De suerte que los procesados y demás interesados en la causa, a excepción de los acusadores, no saben qué Tribunal ha de entender en la misma, hasta que no se les dá traslado para contestar a la calificación de las acusaciones.

La Ley no ha previsto un hecho, que se dá en la práctica, siquiera no muy frecuente. Habiéndose de determinar la competencia del Tribunal, por la calificación más grave, y pudiendo ejercitar la acción penal todos los ciudadanos, resultará que cuando nos conyenga llevar una causa al Jurado, no tendremos más que hacer que nombrar una acusación particular que califique los hechos como constitutivos de un delito de la competencia de este Tribunal; aunque la calificación sea absurda y monstruosa los Jueces de Derecho no tendrán otro remedio que dejar que en la causa entienda el Tribunal popular.

Y este hecho se dá en la práctica porque puede ser un recurso de defensa y porque los abogados saben muy bien que en los juicios no es lo mismo el criterio de los jueces populares y el de los Jueces de Derecho.

Una vez calificados los hechos por los acusadores y defensores de los procesados y después de propuesta la prueba y resolver la Sala sobre su admisión o denegación, se suspende el curso de la causa hasta que deban practicarse las diligencias preparatorias para la constitución del Tribunal del Jurado; y hay que advertir, que éste no se constituye solamente en las Capitales de Audiencia, sino que puede constituirse también en las cabezas de Partido Judicial cuando así lo determine el Presidente de la Audiencia respectiva.

El día 16 todas las causas que competan al Jurado y tengan estado, se agruparán por Partidos Judiciales, designándose lugar, día y hora en que ha de comenzar el juicio. El Secretario de la Audiencia sacará a la suerte veinte jurados de la lista de cabezas de familia y diez y seis de la de capacidades de partido a que correspondan las causas, y se completará la lista con seis jurados supernumerarios que se sortearán entre los que residan en el lugar donde hayan de celebrarse las sesiones, de los que cuatro serán cabezas de familia y dos capacidades.

A esta diligencia pueden asistir el Fiscal y los abogados defensores de las partes, y en el mismo acto del sorteo de jurados pueden proponer recusaciones fundadas en las causas enumeradas en el artículo 12 de la Ley que nos ocupa, pero es raro el caso en que se utiliza este derecho porque es más cómodo y más práctico hacer uso en el acto del juicio del derecho de recusación perentoria que la Ley concede a las partes.

Damos estas breves explicaciones sobre el funcionamiento del Jurado ya que son muchos los prolijos que tienen que intervenir en su constitución y en sus funciones y a los cuales

les puede ser útil conocer, todo cuanto se refiera a esta Ley.

ED. DECA

Ecos mundiales

Un descubrimiento americano

Dicen de Nueva York que el profesor Barkerville, de la Universidad de la Carolina del Norte ha dado parte en una reunión del Club de los Químicos de su descubrimiento de dos nuevos elementos, uno de los que recibirá el nombre de «Carolinium», y el otro el de «berzelium». Han sido obtenidos por transformación de las arenas de la montaña con ayuda del bióxido de torium y gozan de un gran poder iluminante. Su valor comercial no está determinado.

Han sido precisos dos años para producir dos decigramos, y no existen en el mundo más que estos dos ejemplares. El poder luminoso de estos cuerpos es tal que atraviesan muchos tubos de cobre, cauchú, hierro y cristal entajados los unos en los otros, e incluso todos en un paño negro.

El comercio en Alemania

Conocemos ahora las estadísticas del comercio de Alemania durante el pasado mes de Enero.

Según los referidos datos han aumentado en 70,31 por ciento las importaciones, comparandolas con las de Enero de 1903. Los artículos cuya importación ha aumentado más son la madera, los minerales y el carbón; el trigo y aceites minerales han disminuido.

Por el contrario ha disminuido la exportación en unas 194.000 toneladas, sobre todo en hierro bruto y labrado, que acusa una diferencia de 69.000 toneladas en favor de Enero de 1903.

La construcción de barcos mercantes, no ha aumentado tampoco.

En cuanto a las estadísticas de puertos de mar, la mayor parte de estos, no han demostrado gran diferencia ni en aumento ni en disminución; sólo el puerto prusiano de Stettin ha tenido un movimiento considerable hacia atrás; el número de toneladas que se registraron en los muelles hace dos años supera al del año pasado.

Se atribuye el resultado de estas estadísticas poco favorables, al encarecimiento del comercio y a la

Telegramas de anoche

Madrid, 14, 9 n.

GUERRA

Ruso-Japonesa

Agitación en Corea. Comunican de Seul que el ba-

ron de Ayashi, ministro del Japón, en Seul, ha pedido con insistencia al Gobierno coreano que no autorice para abandonar sus puestos a los prefectos del Norte, porque la ausencia de aquellos haría aumentar la presencia que se advierte en la región.

Otro barco perdido

En el combate de anteaer en que pereció el almirante de la escuadra de Puerto Arturo, también sufrió gravísimas averías el crucero ruso «Boyau».

Todo autoriza a creer que el desastre es de la mayor consideración.

Alba de Tormes

El día 12 de Abril, fiesta onomástica del señor Fernández Feijó, Regidor interino de la propiedad de Alba de Tormes, se celebró un banquete en la Fonda Teresiana, a las ocho de la noche, con que dicho señor obsequiaba a sus numerosos amigos que iban cerca de 30 comensales. El banquete fue espléndido, y a destacar el champagne, algunos señores hicieron uso de la palabra, felicitando al señor Feijó.

Durante el banquete, fué obsequiado por una serapata.

La famosa sociedad de los Hermanos que asistió al banquete en Corporación, regaló al señor Feijó una hermosa escriptoria con expresiva dedicación.

La fiesta resultó en extremo agradable y dejará duradero recuerdo en la memoria de los que a ella asistieron.

Confecionando un cartel

Según mis noticias, se puede dar ya por confecionado el cartel de nuestras célebres corridas de Septiembre, puesto que de los tres matadores que la Junta explotadora piensa traer, para que en ellas luzcan sus habilidades, tiene ultimados los contratos con los aplaudidos diestros Ricardo Torres (Bombita) y Rafael Melina (Lagartijo), para las tres tardes, alternando con estos astros olvidados en la última corrida, Rafael Gómez (Cahito), Manuel Giménez (Chibul-lo) o José Moreno (Lagartillo).

Ahora bien, si resulta cierto que algunos de los señores que componen la susodicha Junta directiva de nuestro circo taurino, trata de descartar a Lagartijo para el día 13, a fin de traerlo para la corrida del día San Mateo; si este buen criterio impera, veremos en nuestra hermosa al par que bonita Plaza, al simpático Chicuelo que cuenta aquí con muchos y buenos amigos ó al hijo del gran torero Fernando Gomez.

La combinación me parece bastante aceptable, y no es aventurado presagiar que este año veremos excelentes corridas de toros, si, como es de suponer, para entonces dura la competencia que según «Don Modesto» se ha iniciado entre los dos jóvenes matadores, a fin de colocar a más altura la respectiva escuela en ellos personificada. Ahora lo que hace falta es que los señores ganaderos manden reses que se traigan mucho que matar, para poder juzgar cuál de los dos chicos queda victorioso, permitiéndome yo manifestar sin ambages ni rodeos que me gusta más el toro serio y elegante que el sobrio del célebre Lagartijo practica, al arrojo temerario que el Bomba ejecuta.

De suerte que si los bureles destinados a ser sacrificados en nuestra feria están bien armados y tienen los cuernos bien colocados, verdinegros y no blancos; ojo saliente, vivo y brillante; las extremidades anteriores rectas y delgadas; dorso marcado, pero lleno; cola alta, fina y prolongada, y las pezuñas casi redondas y del color de los cuernos, estamos de enhorabuena los que no podemos ver más corridas que las que en esta capital se celebran.

Y hasta la próxima Crónica, en que saldrá a relucir el Reglamento, con objeto de que no puedan pecar de ignorancia los que a la Plaza van a desempeñar cargos desconociendo los más, sus derechos, y por ende, sin poder hacer cumplir a nadie sus deberes.

Banquete escolar

El sábado, a las nueve de la noche, se celebrará un banquete en honor del joven escolar madrileño don José Martínez de Elorza.

Las adhesiones se reciben en la librería de la señora Viuda de Calón hasta el sábado a las doce de la tarde.

Agricultura y mercados

Salamanca. Trigos ayer a 48 rs. las 94 libras. Centeno 38 las 90 libras. Cebada 27 id. id. Guisantes 35 id. id. Algarrobas a 35.

Barcelona

Segue operándose con dificultad de 49 y 1/2 a 50 sobre wagon.

AL VUELO

El diputado por Salamanca señor Sánchez del Campo, ha dado al fin señales de vida.

Lo celebramos, porque muchas gentes debían estar creídas de que ya

patía y adhesión al Rey, proyectan flotar un vapor para marchar á esperar la llegada del Monarca, acompañándolo luego hasta Sevilla, escoltando al «Giralda».

Causa terminada

Ayer terminó el célebre proceso de la mujer martirizada. El Tribunal condenó al reo á la pena de diez y siete años de reclusión temporal.

Los restos de Isabel II

En el tren que conduce los restos de Isabel II han venido también desde París el duque de Vista Hermosa, los marqueses de Mesa, Asta, Hoyos y Novallas; los condes de Parcent y Coello, y el comandante señor Echagüe, agregado de la Embajada española en la capital francesa.

En Bayona uniéronse á los indicados nuestro cónsul.

En los andenes de la estación de Irún se hallaban los grandes marqueses de Távora y Ayerbe; condes de Cabra, Altamira, Revillagigedo y Superunda, y además de los personajes nombrados en anterior despacho, el secretario del Gobierno civil, el comandante militar y comisiones civiles y militares.

Viaje de Salmerón

Los republicanos de Barcelona parecen que han convencido al Sr. Salmerón de que vaya á Barcelona y para ese caso proponen abrir una suscripción entre todos los obreros de Barcelona, que deberán hacer constar su nombre y oficio, seguido de la cuota contributiva, y con las hojas formar un tomo, que se ofrecerá como mensaje de adhesión á Salmerón y se le entregará en un acto público.

Las cantidades servirán para socorrer á los necesitados.

No hubo muertes

El ministro de la gobernación niega en absoluto que durante la manifestación hecha en Barcelona para protestar contra el atentado del señor Maura, se oyeran como se ha dicho gritos de ¡muera la libertad!

El proceso del atentado

El juez especial ha calificado el delito cometido por Miquel Artal de asesinato frustrado. Por tanto le corresponden de doce á veinte años de presidio.

Por haberse comprobado su ignorancia, han sido puestos en libertad todos los detenidos ayer, excepto el

Hostenchs, que lo fué en Barcelona, y á quien ocupó la Policía varios documentos libertarios.

No obstante, es fácil que este último sea también puesto en libertad, después de haber prestado nueva declaración.

Dícese entre los curiales que el juez especial abriga el convencimiento de que se trata de un hecho aislado, sin ramificación alguna.

Muerto por el juego

El joven panadero Angel Pardo herido anteanoche por un compañero suyo á consecuencia de disputa originada por el juego, ha fallecido en el hospital.

Inquietud en Barcelona

El día de alarma y agitación ha sido causa, sin duda, de que las principales vías de Barcelona estén bastante desanimadas desde las primeras horas de la noche.

Estado de Maura

Según opinión facultativa el Presidente del Consejo se hallará restablecido dentro de dos días en que se realiza el viaje á Baleares á cuyo punto acompañará al Rey.

Viaje del Rey

El día de ayer lo dedicó S. M. á la visita de Reus donde visitó el santuario de la Misericordia, y las principales fábricas y edificios de la ciudad, después de un almuerzo en el Ayuntamiento y de la recepción consiguiente, el Rey regresó á Tarragona á las seis de la tarde.

Convoy fúnebre

Esta mañana ha llegado al Escorial el tren que conducía el cadáver de Isabel II.

Esperando al Rey

Nótase ya en Lérida extraordinaria animación con motivo de la anunciada visita regia.

Los trenes llegan atestados.

Las fondas y hoteles están llenos. Han llegado los diputados por Balaguer, Solsona y Cervera, y hoy se espera al fiscal del Supremo y á varias Comisiones de los pueblos de la zona regable del canal de Tamarit.

El Banco de España ha repartido mil bonos de pan, y el Ayuntamiento dos mil en metálico.

Mañana repartirán más limosnas.

Veintiseis muertos

En el crucero «Missouri», que se halla en Peusecoa, ha hecho explosión un cañón.

En un principio se dijo que habían perdido la vida cinco oficiales y nue-

ve tripulantes; pero después se ha comprobado que los muertos son en número de 26.

Un naufragio

Dicen de Portsmouth que durante el ataque de la noche última por una flotilla de contratorpederos, se fué á pique el contratorpedero inglés «Trazar».

Ultima hora

Madrid 15, 9 m.

Condenado á muerte

La audiencia de Cadiz ha condenado á la última pena al autor del crimen de Baños.

Muerto

En San Petersburgo un huésped de un hotel aristocrático que se dedicaba á fabricar bombas de dinamita, explotó una entre las manos resultando muerto, causando grandes destrozos en el edificio.

Con averías

En Puerto Artur el acorazado «Postava» abordó al «Sevastopol» causándole averías.

Una adhesión

La sociedad «Locomotora invencible» se ha adherido á las manifestaciones hechas por los republicanos.

En una iglesia

En la del inmediato pueblo de Vallecas, prodújose ayer una falsa alarma, de la que resultaron algunos contusos.

GARCIA-PLAZA.

DIVERSAS

En Nueva Orleans se está ensayando una máquina de hacer seda, que con hojas de morera y unos productos químicos, análogos á los que se agregan los gusanos, produce la seda en forma de materia viscosa.

El inventor asegura que la seda producida por este aparato costará lo mismo que el algodón.

El profesor Finseu, que obtuvo uno de los premios Nobel de 150.000 francos, ha dado la mayor parte de esa cantidad al Instituto Fototerápico que lleva su nombre.

Memorialista

En el Kiosco establecido en el Corrillo y á cargo de Eduardo

Lorenzo Erill, se escriben cartas y se redactan instancias y memorias que convengan.

Todo á precios sumamente económicos.

ALMACEN

DE

VINO TINTO DE MESA, EMBOTELLADO de las bodegas de V. VILLAR

Plaza de la Verdura, 1 y 3

— (junto á la Botica de los Sucesores de Villar y Pinto) —

En este nuevo Establecimiento, propiedad del cosechero, se expone y sirve á domicilio, desde 6 botellas en adelante, vino tinto añejo de superior calidad.

Analizado en el Laboratorio Químico Municipal de esta ciudad, está demostrada su pureza, en el Certificado, expuesto en el escaparate del Establecimiento.

PRECIOS

Botella de 3/4 de litro, ó sea cuartillo y medio, pesetas 0.75, y devolviendo el casco, se abona 0.25 por cada uno.

Único almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas de

MANUEL GARCIA DEL TESO

Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios.

Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente á domicilio.

Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.



Interesa ver á todos

Sastrería Agustín Cea

Calle de Zamora 2—SALAMANCA

Trajes gran novedad, desde 40 pesetas á 55. Id. estambres, preciosos dibujos, 60, 65, 70, forros superiores.

Id. gabanes, forro seda, 80 á 90.

Pantalones estambre, desde 20.

Alpacas, géneros negros, propios para levitas, chaquet, ó smoking; todo á medida, distinguiéndose por el corte y buen gusto en la confección.

Acaban de llegar las novedades para primavera.

Enseñanza del corte por reglas de proporción.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando García

POETA IGLESIAS, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Imprenta de Almaráz—Zamora, 19

BIBLIOTECA DE «EL DIARIO»

233

Szaffeye saludó respetuosamente, y dijo al oír el desaire.

—Ya veo, señorita, que mi presencia es importuna y que el desprecio que os inspiro es causa de no acepteis ni el más pequeño obsequio de mi parte; por lo tanto me retiro. Pero permitidme, señorita, que envíe una persona cerca de vos, añadió con profundo acento de interés, porque veo que pareceis mucho y me sería sumamente sensible que carecieseis de los cuidados necesarios por ser yo quien los ofrece.

—Caballero, me siento mejor, mucho mejor. Más no puedo adivinar qué os ha podido inducir á pensar...

—A pensar... que me aborreceis, Alice! repuso Szaffeye... Una simpatía que raras veces alucina; una voz secreta que nos advierte entonces que el sentimiento que experimentamos halla acogida. Y ya veis que este instinto no me ha engañado, Alice.

La joven creía estar soñando; Szaffeye la llamaba Alice, dirigiéndola desde luego la palabra con aquella franqueza que solo se tiene después de una larga intimidad y pruebas de mútuo afecto. Y no supo que contestarle; turbóse y sintió latir fuertemente el corazón, como si quisiera saltar de pecho. Pero Szaffeye no habló palabra heste que ella estuvo en disposición de escucharle y entonces prosiguió:

—En fin, Alice, yo he sabido que me aborreceis, porque desde el primer día que os ví os aborrecí yo también.

Alice se estremeció. —Sí, Alice, porque habeis venido á recordarme cruelmente emociones perdidas, creencias destruidas para siempre, ilusiones pasadas de felicidad y de amor. Si, vos fuisteis para mí como el ángel á quien vé el condenado desde lo profundo del infierno. Por eso mi odio se aumentó con cada una de vuestras perfecciones,

CAPITULO XLI

¿Creeis que soy yo dichosa?

No pudiendo Alice resistir su emoción, se apoyó contra la trinchera de la corbeta.

—Señorita, os ofrezco mi brazo, quereis aceptarle? dijo Szaffeye aproximándose.

—No, no caballero! contestó Alice con una expresión de asombro involuntario; pero en seguida añadió:—Mil gracias, caballero.

Alice quería ir á reunirse con madama de Biene; pero imposible! parecía que la habian clavado allí.

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Pirzuela de San Juan de Barbalos, núm 12.

SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1/50 pesetas en adelante...

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S. de Madrid al 8 (1911).

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.



BOQUILLA INHALADOR

PUJOL-CENARRO

Cigarro puro prodigioso

Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto, ó al terpinol, eucalipto y guayacol. — El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de esta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas. Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas. Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID

Fábrica de boquillas, Fuencarral, núm. 7

De venta en las principales farmacias de España



HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona

Agente General Antonio Alcaide Minijos, I, Salamanca

Advertisement for 'Café-Restaurant SEIZO' located at Calle de Zamora, 2, 4 y 6. It lists services like 'Servicio comorado para Banquetes', 'Locales independientes', and 'ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA'.

Advertisement for 'FERRETERIA de Hijos de A. LLORENTE'. It advertises a large stock of articles for works, tools, kitchen utensils, and various household items like beds, mattresses, and fabrics.

Advertisement for 'CENTRO-PENSIÓN MANES' for students of faculties and institutes. It lists the director as D. José Mañes Casaux and provides details about the center's location and educational offerings.

Advertisement for 'LACTENA' featuring an illustration of a woman and a child. The text describes it as the best food for infants and provides contact information for the pharmacy in Salamanca.

Advertisement for 'Félix Carbajosa Rico' (Successor of Armunés), a doctor located at Doctor Riesco, 33, Salamanca. It advertises a large deposit of wines from Rioja, Málaga, Moscatel, and Carriena Jerez, along with vinegars and spirits.

LA SALAMANDRA. con cada uno de vuestros hechizos. Si, os maldigo, porque ya no puedo amar. Alice palideció. —Para amar es menester corazón, Alice, un corazón digno del vuestro, un corazón ardiente y vigoroso, un alma pura donde la vuestra pudiese refugiarse...

BIBLIOTECA DE 'EL DIARIO' 233. Y Alice cayó en un profundo y doloroso delirio. —Estais mala, señorita? dijo una voz dulce y agradable. Y Alice templó. Era él: Era Szaffeye. Por primera vez la hablaba á solas y por primera vez tenía para ella un acento de interés aquella voz.